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Vorstand

Anschriften der Vorstandsmitglieder des Friedenauer TSC 1886 e.V.

Spendenkonto des Vereins bei der Berliner Volksbank - IBAN: DE92 1009 0000 5807 4000 20

Öffnungszeiten: Montags 16 - 19 Uhr, dienstags 16 - 19:30 & donnerstags 8 - 10 Uhr

Vereinskonto bei der Berliner Volksbank - IBAN: DE64100900005807400039

Geschäftsstelle: „Burg“ - Schmargendorfer Straße 18, 12159 Bln. (am Friedrich-Wilhelm-Platz)

Geschäftsstelle: Jane Weimann (Basketball) - Telefon / Fax: 851 33 70

Christian Wille  (Vorsitzender)

Hindenburgdamm 81, 12203 Bln. / 01511 646 39 77

chr.wille@friedenauertsc-berlin.de

p.wojtkowiak@friedenauertsc-berlin.de

Peter Wojtkowiak  (Pressewart)

Schnackenburgstr. 16, 12159 Bln. / 0171 688 16 36

chr.strey@friedenauertsc-berlin.de

Torweg 103b, 13591 Bln. / 030 333 82 10

Christian Strey  (Kassenwart)

chr.landmann@friedenauertsc-berlin.de

Robert Mielich  (Kassenwart)

(Geschäftsstelle)
Laubacher Str. 27, 14197 Bln. / 030 89 74 81 59

Chris Landmann  (Fußball)

r.mielich@friedenauertsc-berlin.de

sabrina.brandt@sg-osf.de

max.gehann@sg-osf.de

Sabrina Brandt  (Kassenwartin)

Max Gehann  (Handball)

Bundesallee 123, 12161 Bln. / 0160 97 95 14 83

Bundesallee 79a, 12161 Bln. / 0160 700 87 77

Nick Mynter  (Basketball)

nick@basketball-friedenau.de

kasse@basketball-friedenau.de

Forststr. 28, 12163 Berlin / 030 53 60 24 64

Katharina Kretzer-Moßner  (Kassenwartin)

s.klose@friedenauertsc-berlin.de

Fregestr. 59, 12159 Bln. / 030 85 75 72 67

r.taraschke@friedenauertsc-berlin.de

Pücklerstr. 16, 14195 Bln. / 030 851 87 83

Regina Taraschke  (Gymnastik)

Sabine Klose  (Kassenwartin)

Odenwaldstr. 4, 12161 Bln. / 0174 678 44 52

d.lommerzheim@friedenauertsc-berlin.de

r.herbert@friedenauertsc-berlin.de

Detlef Lommerzheim  (Kassenwart)

Taunusstr. 20, 12161 Bln. / 01577 970 64 86

Ralf Herbert  (Volleyball)

Thomas Chung  (Badminton)

Fregestr. 25, 12161 Bln. / 030 624 64 27

m.kraus@friedenauertsc-berlin.de

t.chung@friedenauertsc-berlin.de

Martin Kraus  (Kassenwart)

Mike Götz  (stellv. Vorsitzender)

Bernsteinring 69, 12349 Bln. / 0160 551 54 89

m.goetz@friedenauertsc-berlin.de

Hanauer Str. 75, 14197 Bln.

Janina Wille  (Jugendwartin)

j.wille@friedenauertsc-berlin.de

Monika Polster  (Schriftführerin & stellv. Kassenwartin)

Wolfsburger Weg 7, 12109 Bln. / 0177 424 08 63

m.polster@friedenauertsc-berlin.de

Abteilungen

Ingo Peters  (Kassenwart)

b.strey@friedenauertsc-berlin.de

i.peters@friedenauertsc-berlin.de

Riemenschneider Weg 82, 12157 Bln. / 030 64 49 96 22

Beate Strey  (Turnen)

Jana Marx  (Tischtennis) / 030 852 04 01

Dieter Nain  (Tischtennis) / 030 851 26 10

Torweg 103b, 13591 Bln. / 030 333 82 10

Aus Gründen der besseren Lesbarkeit wird in den Vereinsmitteilungen bei Personenbezeichnungen und 
personenbezogenen Hauptwörtern die männliche Form verwendet. Entsprechende Begriffe gelten grundsätzlich 

für alle Geschlechter. Die verkürzte Sprachform beinhaltet keine Wertung.



Der Vorstand informiert iii
Liebe Leser, liebe Leserinnen

Keine Frage, Sport tut gut – und macht im 
Verein gleich noch mehr Spaß. Darüber hinaus 
gibt es auch noch viele weitere Vorzüge: gegen-
seitige Motivation, neue Freund- und Bekannt-
schaften, das Wir-Gefühl, eine gesunde Routi-
ne im Alltag und neue Impulse für das eigene 
Leben. Und das ist es, was deinen zukünftigen 
Sportverein ausmacht.

2023 ist gut 8 Wochen alt und 
unsere Vereinszeitung 2023 Nr. 
1 liegt nun vor Euch. Der Alltag 
hat uns im Griff und wie weit 
die Vorsätze für 2023 noch 
gültig oder schon am Laufen 
sind könnt ihr nur selbst beant-
worten. Daher möchte ich allen 
Neuen oder Interessierten 
dieses Aktion des Deutschen 
Olympischen Sportbundes 
vorstellen: BRING BEWE-
GUNG IN DEIN LEBEN!

150.000 (ja: einhundertfünfzigtausend) Sport-
vereinsschecks stehen hier für ganz Deutsch-
land bereit. Wenn du schnell bist und noch 
keinem Sportverein angehörst, kannst du dir 
hier einen Sportvereinsscheck im Wert von 40 € 
für den Mitgliedsbeitrag sichern. Das Downlo-
adportal ist hierfür im Zeitraum vom 24. Januar 
2023 bis zum 31. August 2023 geöffnet. Damit 
möglichst viele Menschen das Angebot nutzen 
können, ist die Anzahl pro Person auf einen 
Sportvereinsscheck begrenzt. So geht's: For-
mular ausfüllen und per E-Mail den Link zu 
einem Sportvereinsscheck erhalten. Den Sport-

vereinsscheck digital oder 
ausgedruckt beim Sportver-
ein einlösen. Dann ab damit 
zum Verein deiner Wahl. Der 
Verein reicht den Gutschein 
dann beim DOSB ein. Also 
herzlich willkommen.

Leider müssen wir unseren Wunsch nach einer 
neuen Halle am Perelsplatz weiter hinten 
anstellen. Es gab durch einen Mitbewerber bei 
den Ausschreibungen einen Widerspruch zur 
Vergabe der Baumaßnahmen durch den Senat, 
der dazu führte das in Berlin 6 Sporthallen nicht 
gebaut werden können. Und darunter ist dann 
auch die Baumaßnahme am Perelsplatz 
betroffen gewesen. Wie es weiter geht, werden 
wir sehen. Wir sind gerade mit dem Bezirksamt 
im Austausch ob es andere Möglichkeiten gibt 
um das Sporthallenproblem anzugehen. Weite-
re Informationen folgen in den nächsten Mona-
ten. 

DAS IST SPORT, NUR BESSER. AB IN 
DEN SPORTVEREIN!

Apropos Mitgliedergewin-
nung und Entwicklung. Zum 
01.Januar 2023 waren wir 
2641 Mitglieder im Friede-
nauer TSC . Hut ab und 
herzlichen Glückwunsch. 

Unser ältestes Mitglied ist 1926 geboren und 
kommt aus der Fußballabteilung, die auch die 
mitgliederstärkste Abteilung mit 874 Mitglie-
dern ist. Basketball ist mit 672 Mitgliedern die 
Abteilung die in den letzten Jahren den stärks-
ten Mitgliederzuwachs hatte. Wenn man die 
Entwicklung unserer Abteilungen betrachtet 
leisten wir alle eine sehr gute ehrenamtliche 
Arbeit, die mit viel Engagement gelebt wird. 
Auf der anderen Seite wachsen auch die Verei-
ne um uns herum. Nur leider unsere Sportanla-
gen nicht. Der Jahrzehnte lange Sparzwang, die 
Vernachlässigung durch das Bezirksamt bei 
Sanierungen sowie das blinde Auge auf die 
demografische Entwicklung der Stadt Berlin 
sorgen in den nächsten Jahren für eine große 
Unterversorgung von Sportanlagen. Daher 
müssen wir uns Gedanken darüber machen 
welche Möglichkeiten Sportvereine noch 
haben oder wie können wir unsere Sportflächen 
besser und gut ausgelastet nutzen.



Zu dieser Situation muss man einfach sagen, es 
ist ein Unding und völlig daneben, hier am 
Perelsplatz nicht zu bauen. Es macht einen 
einfach nur fassungslos.Und nun zum sportli-
chen. Für die Mannschaftssportarten geht es 
jetzt in die entscheidenden Wochen. Ob in der 
Meisterschaft oder im Pokal der Weg geht 
Richtung erfolgreiche Saison mit einem tollen 
Abschluss, es war eine gute oder nicht so gute 
Saison. Wir drücken euch die Daumen das eure 
Ziele erreicht werden und freuen uns für euch 
über die kleinen oder großen Erfolge.

Am 06. Mai , vor 137 Jahren wurde der Verein 
gegründet. In diesem Jahr findet zum ersten 
Mal das Kiez Fest „ Friedenau im Frühling“ 
statt. Die Vorbereitungen sind im vollen Gange 
und die beteiligten Menschen freuen sich schon 
sehr auf diese Fest. Neben uns als Verein sind 

u.a. auch die Stechlinsee Grundschule, Paul-
Natrop Oberschule, die PSD Bank und viele 
Unternehmen des Kiezes am Fest beteiligt. Wir 
freuen uns und hoffen viele Friedenauer und 
Gäste begrüßen zu können. Friedenau ist ein 
besonderer Ortsteil und wir als TSC sind ein 
fester und wichtiger Bestandteil im Kiez/ 
Bezirk.

Und dann noch ein wichtiger Hinweis, am 
23.06.2023 findet unsere 137. Jahreshauptver-
sammlung statt. Der Ort und die Uhrzeit sind 
noch ein wenig vakant, da wir gerade noch am 
planen sind wie wir die JHV veranstalten wol-
len. In der nächsten Ausgabe näheres. So bis 
dahin euch eine schöne Zeit, man sieht sich. 
Und denkt daran es wird langsam wieder wär-
mer und die Sonnenstunden werden mehr.

CW
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Fortsetzung

zur 137. Jahreshauptversammlung des Friedenauer TSC 1886 e.V.

am Freitag, den 23. Juni 2023
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Tagesordnung:

9. Verschiedenes

4. Berichte des Vorstands

1. Begrüßung der Teilnehmer

3. Ehrungen

7. Anträge

6. Berichte aus den Abteilungen

 b) Aussprache

2. Vorlesen des Protokolls der 136 Jahreshauptversammlung

5. Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes

8. Satzungsänderungsanträge

 a) Bericht des Kassierers

Einladung

Anträge bitten wir schriftlich an  bis zu 14 Tage vor der Sitzung zu   vorstand@friedenauertsc-berlin.de
stellen.

1. Vorsitzender
Christian Wille

Mit sportlichen Grüßen

Sollten wir die Jahreshauptversammlung per Zoom durchführen, bitten wir um vorherige Anmeldung, 
damit Sitzungslink und Verhaltensweisen der virtuellen Sitzung rechtzeitig zugestellt werden können.

im Friedenauer TSC 1886







Der Vorstand informiert iii

In den nächsten Wochen werden wir euch 
immer wieder über den Stand der Planung auf 
dem Laufenden halten. Möchtet ihr weitere 
Informationen zu Fest erfahren oder habt Inter-
esse euch zu beteiligen dann könnt ihr uns gerne 
kontaktieren kiezfest@friedenauertsc-berin.de 

Ein idealer Ort für das Fest in Friedenau ist das 
Areal der Stechlinsee-Grundschule und Paul-
Nartop- Oberschule. Beide Schulen haben ein 
großes Außengelände, sowie Turnhallen und 
einen kleinen Sportplatz. Die vielfältigen 
Eigenschaften dieses Areals bietet die Gestal-
tung eines vielfältigen und altersübergreifen-
den Festes.

Auf folgende Angebote von ansäßige Unter-
nehmen, Betriebe und Einrichtungen, sowie 
Sportangebote des Vereines erwarten Euch.

Die letzten zwei Jahre waren für uns durch die 
Pandemie eine Herausforderung auf vielfälti-
gen Ebenen. Die nächsten Jahre werden weitere 
Herausforderungen für uns bereit halten, 
sodass der Zusammenhalt des Gemeinwohl 
stärker an Bedeutung gewinnen wird. Wir 
wollen zusammen eine neue Tradition in die-
sem besonderen Kiez Friedenau aufleben 
lassen durch ein Fest.

Der Zusammenhalt des Gemeinwohl wird 
stärker an Bedeutung gewinnen. Janina Wille

Der Ortsteil Friedenau ist ein kleine lebenswer-
ter Insel mit einer jungen Geschichte in Schö-
neberg. Wir, als Friedenauer TSC 1886 e.V., mit 
den ansäßigen Betrieben und den Bewohnern/-
innen wollen ein Fest im Kiez veranstalten mit 
den Eigenschaften von Wärme, Behaglichkeit 
und Zusammengehörigkeit in der Nachbar-
schaft Areal. Ansäßige Bewohner/-in, Geschäf-
te, Betriebe, Schulen und Vereine können sich 
an diesem Fest beteiligen, ihre Angebote dar-
stellen und durchführen. 

Friedenau im Frühling - Ein Kiezfest für Friedenau

• Aufführungen der Musikschule simplay 

• Aufführung von Musiker*innen der
 Stechlinsee-Grundschule 

• Tanz-Aufführung 

Bühnenprogramm 

• und vieles mehr

• Trainings-Reaktions-Spiel

• Radar-Torschuss-Anlage -

 Stationsübungen

Sportangebot
• Soccer-Court• Fischtaxi

Essen und Trinken

 Tortilla von Como en Casa

• Eiswagen der PSD Bank

• Bäckerei

• Empanadas und spanische

• Pizza Stand Aperitivo Cafe 

• Kaffee- und Kuchen-Stand

• Franky ́s(Getränke)

• Tombola 

Weitere Angebote

• Informationsstände

• Hüpfburg

• Spielangebote

und dann freuen wir uns Euch beim Fest zu treffen.

Wir freuen uns sehr, dass die PSD Bank als Sponsor sich am Friedenau im Frühling - 

6. Mai 2023 12:00 bis 17:00 Uhr im Kalender notieren

Ein Fest für Friedenau beteiligen wird. Vielen Dank für die großartige Unterstützung.

Friedenau im Frühling - Ein Kiezfest für
Friedenau wird in diesem Jahr am Samstag,

den 06.Mai von 12:00 bis 17:00 Uhr stattfinden.





Ich wünsche euch schöne Stunden im Advent,
ein entspanntes Weihnachtsfest und gute Gesundheit 

Gymnastik

Liebe Gymnastikfreundinnen und –freunde!

3. Tätigkeitsbericht der Abteilungslei-
tung

5. Entlastung des Abteilungsvorstan-
des

7. Termine

8. Verschiedenes

Eine kurze Vorschau auf die nächsten Monate:

Ort: Sporthalle (oben)

Das Kiezfest „Friedenau im Frühling“ am 6. 
Mai wirft seine zarten Schatten voraus. Die 
Abteilung Gymnastik wird sich aktiv daran 
beteiligen und mit einem Kuchen- und Info-
stand vor Ort sein.

6. Neuwahlen – Abteilungsvorstand

Ich wünsche euch eine schöne Zeit im 
hoffentlich bald einsetzenden Frühling und 
weiter bewegte Stunden

ReginaMit der Bitte um rege Beteiligung lade ich ein 
zur Abteilungsversammlung:

2. Ehrungen

In der Sporthalle geht es wie gewohnt weiter, 
die Hallenzeiten bleiben bestehen. 

Das fängt ja gut an! Wir haben seit  Jahresan-
fang vier neue Vereinsmitglieder!!!

Am Dienstag, den 25.04. 2023, um 20 Uhr

der Ruppin-Grundschule,

Tagesordnung:

4. Bericht der Kassenwartin und der 
Kassenprüferinnen

Offenbacher Sr. 5 a, 10161 Berlin

Am 21. Januar haben zehn winterfeste Frauen 
und unser 1., Christian Wille, der Kälte und 
dem Wind getrotzt und einen Gang durch den 
Schloßpark Sanssouci gemacht. Obwohl der 
Park jedem bekannt war, haben wir doch neue 
Wege und Sichten entdecken können. Es war 
zwar nicht der sportlichste Gang, aber nach 
eineinhalb Stunden waren wir froh, uns im 
„Wiener Restaurant & Café“ aufwärmen zu 
können.

1. Begrüßung und Beschlussfähigkeit



Basketball

Jugend Basketball Bundesliga Team zu Gast in Braunschweig

Am Ende gewinnen die Mammuts nach einer 
überzeugenden zweiten Halbzeit mit 110:53. 
Den Hunderter macht Leon, Kuchen backen ist 
geklärt. Wir Coaches staunen nach dem Spiel 
über ein völlig abstruses Scouting, das aussagt, 
das Team hätte 86% aus dem Feld getroffen. 
Das wäre fantastisch. Auch einige andere Werte 
sind komplett abwegig, sodass die Feststellung 
nahe liegt, ein professionelles Scouting will 
gelernt sein. Spätestens seit diesem Spiel wis-
sen die Trainer Gretas und Brunos Scouting-
Dienste für die JBBL, und auch die aller ande-
ren UnterstützerInnen, mehr denn je zu schät-
zen!

Unserer Abteilungsversammlung findet vor-
aussichtlich am Montag, den 24. April 2023 um 
20:30 Uhr in der Burg statt.

Von der Leistung des Hinspiels ist die Mann-
schaft aber immer noch weit entfernt.  In der 
Pause wird das noch nicht vollends genutzte 
Potential in der Defense besprochen, unsere 
Pressverteidigung. Die Jungs hören gut zu und 
sind motiviert es besser zu machen. Angetrie-
ben von Martins Trommel starten sie ins dritte 
Viertel und spielen den Gegner plötzlich mit 

37:10 an die Wand. Der Grundstein für einen 
doch deutlichen Sieg ist gelegt. 

Nick

Unser Jugend Basketball Bundesliga Team war 
am 5. Februar in Braunschweig zu Gast. Nach 
dem Fabelergebnis von 175:30 für die Mam-
muts im Hinspiel, haben die Coaches einige 
Leistungsträger Zuhause gelassen und sind mit 
nur zehn Spielern angereist. Sie haben vorwie-
gend Spielern, die häufig in der zweiten Reihe 
stehen, viel Spielzeit geben wollen.
Der Start läuft etwas verhalten. Höfliche 
Friedenauer sind sehr nett zu netten Braun-
schweigern (23:20-Führung TSC). Im zweiten 
Viertel wird die Nettigkeit langsam abgelegt 
und die Mammuts gehen agiler zur Sache. 
Halbzeitergebnis 46:30.



Volleyball

Liebe Volleyballer,

Badminton

Ralf Herbert

am 6.2.2023 fand unsere diesjährige Jahres-
hauptversammlung statt. Die bisherigen 
Ansprechpartner sind auch die neuen 
Ansprechpartner (Ralf Herbert, 1. Vorsitzen-
der, Nikolaus Netzer, 2. Vorsitzender, Detlef 
Lommerzheim, Kassenwart). 

Die 1. Herren trainieren jetzt zusätzlich diens-
tags am Termin der 2. Herren, die sich aufgelöst 
haben. Außerdem haben wir ab dem Jahr 2024 
eine Beitragserhöhung beschlossen: Vollmit-
glieder zahlen ab dann 120€ jährlich, Jugendli-
che und Mitglieder der Freizeitmannschaften 

60€ jährlich.

Die Saison läuft noch. Die Herren haben noch 5 
Spieltage, sind Vorletzter, können aber mit viel 
Kampfgeist die Klasse eventuell noch halten. 
Da wird sich der zusätzliche Trainingstermin 
hoffentlich positiv bemerkbar machen.

Die Wettkampfmannschaft der  sind in Damen
der Kreisliga Tabellenletzter, es sind aber an 
den letzten Spieltagen deutliche Fortschritte zu 
erkennen. Für die erste Saison machen sie ihre 
Sache echt gut.

Wir laden euch zu unserer nächsten Abteilungsversammlung am 10.03.2023 um 19:00 h in der Burg 
(Friedrich-Wilhelm-Platz 11, 12161 Friedenau) ein.

Auf der Tagesordnung stehen folgende Punkte:

1. Bericht der Abteilungsleitung und des Sportwarts 

2. Bericht aus der Jugendabteilung

3. Bericht des Kassenwarts und der Kassenprüfer

Wir freuen uns wie immer über eure rege Teilnahme. 

Iris 

5. Neuwahlen der Abteilungsleitung 

6. Sonstiges 

4. Entlastung der Abteilungsleitung 

Sportliche Grüße

Aus der Badminton-Abteilung

Wettkampfmannschaft und neue Mitglieder der TrainingsgruppeWettkampfmannschaft und neue Mitglieder der TrainingsgruppeWettkampfmannschaft und neue Mitglieder der Trainingsgruppe

TSCTSCTSC



Handball

Was Handballer und Politiker verbindet

Anja Karliczek, CDU, frühere Bundesbil-
dungsministerin, ist leidenschaftlicher Hand-
ball-Fan und war selbst als Spielerin aktiv. Was 
Handball und Politik

Als Linkshänderin habe ich als Rechtsaußen 
meine Tore geworfen. Der HC Ibbenbüren hat 
nicht in den obersten Ligen gespielt. Siegeswil-
le und Spaß wurde bei uns großgeschrieben. 

Was nehmen Sie aus ihrer aktiven Zeit als 
Handballerin mit?

Sind Sie als Jugendliche viel auf Tur-
niere gefahren?

Ich habe eine Dauerkarte für meinen Heimat-
verein TV Emsdetten, der in der dritten Liga 
antritt. Die Stimmung in der Halle bei den 
Spielen ist einfach super! Man spürt ein echtes 
Gemeinschaftsgefühl. Wir diskutieren auf der 
Tribüne dann munter, ob das jetzt gerade ein 
Sieben-Meter oder zwei Minuten waren. Wenn 
man beim Fußball mal ein Tor gerade nicht 
gesehen hat, ärgert man sich vielleicht den 
ganzen Abend. Beim Handball wartet man auf 
den nächsten Angriff.

Ehrlich gesagt, ist es auch für Eltern eine tolle 
Sache, wenn die Kinder intensiv Sport betrei-
ben. Die Eltern oder Großeltern können am 
Spielfeldrand mitfiebern und anfeuern. Und zu 
Hause kann man beim Abendbrot dann über das 
gemeinsame Erlebnis diskutieren. Die Bezie-
hung zwischen Vater, Mutter und Kindern wird 
so gestärkt. Aber: Die Schiedsrichter bitte in 
Ruhe das Spiel pfeifen lassen!

gemeinsam haben und bei welchem Verein sie 
eine Dauerkarte hat, erzählt sie im Interview.

Bei uns im Ort gab es damals zwei Hand-
ballteams. Das war lokaler Wettbewerb 
in Reinform. Der andere Verein hatte 
jedes Jahr ein Rasenturnier ausgerichtet 
und da war klar: Da wollen wir den Pokal 
holen. Damals gab es einfach viel mehr 
jungen Leute, die Handball spielen 
wollten. Mehr Trainerinnen und Trainer 
als heute haben sich um die Teams 
gekümmert. Heute gibt es immer noch 
sehr engagierte Leute.  Aber natürlich 
verlassen manche nach der Schule ihre 
Stadt oder ihr Dorf und stehen dann den 
Vereinen leider nicht mehr zur Verfü-
gung. Andere Jugendliche bringen sich 
dann zum Glück aber in der neuen Stadt 
in einem neuen Verein ein. Das sind die, 
die zusammen gelitten und gefeiert 

haben, die den Teamgeist im Verein eingeatmet 
haben. Das gibt es nur im Sport. Ich freue mich 
über jeden und jede, die sich ehrenamtlich 
engagieren. 

Frau Karliczek, wo haben Sie Handball 
gespielt?

Was fasziniert Sie noch heute am Handball?

Warum sollten Jungen oder Mädchen heute 
noch mit Handball anfangen?Handball ist schnell und dynamisch. Technik 

und Taktik entscheiden Spiele. Diese Kombina-
tion gefällt mir sehr. Klar, Handball ist auch ein 
rauer Sport. Das macht es aber aus: Als Spiele-
rin musst Du Dich durchsetzen, musst einste-
cken können und dann immer aufstehen. Und 
man darf nicht zimperlich sein, wenn es ums 
Austeilen geht. Durch den Sport habe ich eini-
ges für meine jetzige Arbeit mitgenommen: Als 
Politikerin und als Handballerin musst Du 
einstecken und austeilen können (lacht).

Ich bin durch Freundinnen in der Schule zum 
Handball gekommen und habe ab der B-Jugend 
beim HC Ibbenbüren gespielt.



Handball

Haben Sie neben den vielen Stunden, die Sie 

als Politikerin im Einsatz sind, Zeit Sport zu 
machen?

In Berlin komme ich leider nicht zum Sport. 
Sonst bin ich viel mit dem Fahrrad unterwegs 
oder wandere gerne. Im Herzen bin ich großer 
Ballsport-Fan. Wenn irgendwo ein Ball liegt, 
können Sie mich gerne ins Team wählen. Ich 
bin dabei.

Haben Sie ein Lieblingsteam?

Ich verfolge natürlich die Handball Bundesliga. 
Schaue regelmäßig wie die Füchse, Balingen 
oder THW spielen. Und Handball-EM und -
WM schalte ich immer ein. Aber ich bin großer 
Fan vom TV Emsdetten. Da lasse ich nichts 
draufkommen!

Fortsetzung

am Freitag, den 10. März 2023 um 19:00 Uhr

 Tagesordnung:
  TOP 1 - Begrüßung 

  TOP 4 - Bericht der Kassenprüfer
  TOP 5 - Entlastung der Abteilungsleitung
  TOP 6 - Anträge

Casino Sporthalle Schöneberg

  TOP 2 - Genehmigung des Protokolls der Abteilungsversammlung v. 20. Mai. 2022
  TOP 3 - Bericht der Abteilungsleitung

  TOP 8 - Verschiedenes

Unsere nächste Jahreshauptversammlug findet

TSCTSCTSC

Die Abteilungsleitung



Turnen

Liebe Mitglieder der Turnabteilung, liebe Eltern!

Bis auf ein paar Erkältungswellen im Novem-
ber und Dezember mit leider sehr geringen 
Teilnehmerzahlen in den Kleinkindergruppen, 
haben wir diesen Winter hoffentlich ohne 
weitere Einschränkungen nach zwei, doch für 
die Abteilung schweren Jahren überstanden.

Auf eine große Weihnachtsfeier haben wir auch 
2022 noch verzichtet, aber im kleinen Rahmen 
fanden dann doch die eine oder andere Veran-
staltung statt. Die Frauengruppe ist gemeinsam 
Kegeln gewesen, die Tischtennisgruppe hat ein 
kleines Turnier durchgezogen und die Seniorin-
nen haben das Jahr gemütlich bei Kaffee und 

Kuchen in der Burg ausklingen lassen.

Vorher waren noch unsere Schulkinder aktiv: 
Alle, die vorher ordentlich trainiert und regel-
mäßig beim Sport waren, haben sich getraut, 
diese Herausforderung mal wieder anzuneh-
men. Unsere Jugendwarte Sabine und Lars 
haben die Veranstaltung mit tatkräftiger Unter-
stützung der zuständigen Übungsleiter/innen 
organisiert. Am Samstag, den 10.12.2022 
haben die Kids dann ihre ausgewählten Übun-
gen präsentiert und ob am Schwebebalken, an 
den Ringen, am Boden oder Sprung ihr Können 
gezeigt und so viele Punkte gesammelt, dass 
auch alle das Abzeichen erhalten haben. Alle 
waren mit Begeisterung dabei und wir werden 
auch 2023 das Turnabzeichen wieder abneh-
men, um einen Anreiz zum Üben zu geben.

Leider haben wir momentan keine freien Plätze 
in den Gruppen der Schulkinder und können in 
dieser Altersstufe keine neuen Mitglieder 
aufnehmen.  Auch die Zusammenlegung von 
Gruppen des Jahrgangs 2019 hat nur kurzzeitig 

Ihr seid hoffentlich alle gesund und munter ins 
neue Jahr gekommen und voller Elan, um 
wieder häufig und regelmäßig Sport zu treiben.

Ansonsten haben wir wieder mit neuen Eltern-
Kind-Gruppen des Jahrgangs 2020 im Januar 
begonnen. Alle vier Gruppen sind gut besucht 
und die Nachrückerliste füllt sich. Auch in den 
beiden Gesundheitskursen von Anke sind viele 
Teilnehmer/innen dabei, sodass es nur noch 
freie Plätze in der Gruppe dienstags von 19-20 
Uhr in der unteren Halle der Stechlinsee-Schule 
gibt. 



2. Ehrungen

in der unteren Halle der Stechlinsee-Schule.

4. Entlastung der Abteilungsleitung

Unsere diesjährige Abteilungsversammlung 
findet am 

Mittwoch, den 29.03.2023 19.30 Uhr

Euch allen viel Spaß in den Turnstunden! Beate

Zuwegung über Goßlerstraße 13-15 statt,

3. Berichte der Abteilungsleitung

5. Anträge

6. Termine/Planungen 2023

zu der ich hiermit einlade.

Tagesordnungspunkte:

1. Begrüßung, Protokoll

Luft verschafft, da ganz viele Kinder auch mit 
Schuleintritt dem Turnen treu geblieben sind 
und weiterhin mit viel Spaß kommen. Da 
scheint die Umstellung, dass die Schulkinder 
erst einmal nach Schuleintritt noch in ihren 
alten Gruppen und zu den alten Zeiten ein 
halbes Jahr weitermachen konnten, richtig 

gewesen zu sein. Die Umstellung auf Jahres-
mitgliedschaften trägt ein Übriges dazu bei. 
Diese Kontinuität und nicht ständige Wechsel 
in den Gruppen sind wirklich von Vorteil.

Beate Strey, 1. Abteilungsleiterin

7. Verschiedenes

Turnen

Fortsetzung



Fußball

           zenden

    8.4. Wahl der Kassenprüfer

9. Anträge

    8.1. Wahl eines/einer 1. Abteilungsvorsit-

    8.2. Wahl eines/einer 2. Abteilungsvorsit-

8. Wahl der Abteilungsleitung

    8.3. Wahl eines/einer 1. Kassierers/in

Chris

10. Verschiedenes

    leittung und zum Kassenprüfungsbericht

        zenden

7. Entlastung der Abteilungsleitung

Mobile Spielerbänke für den Wiesi

So haben am ersten Februar-Sonntag sechs 
Ehrenamtliche – von Abteilungsleitung über 
Jugendleiter, Geschäftsführer und Platzwart – 
Akkuschrauber und anderes Werkzeug in die 
Hand genommen und eine der zwei neuen 
mobilen Spielerbänke zusammengebaut.

Nach acht Stunden des „Werkelns“ bei frosti-
gen Temperaturen war die neue Sitzgelegenheit 
für die Spieltage auf dem Wiesi fertiggestellt. 
Der Zusammenbau der zweiten Spielerbank 
erfolgt dann in Kürze.

Einladung zur ordentlichen Jahres-
hauptversammlung

Die vorläufige Tagesordnung lautet wie 
folgt:

Nachdem der Sportplatz Wiesbadener Straße 
seit November 2022 nach Eineinhalbjähriger 
Sanierung wieder von der Fußballabteilung für 
den Trainings- und Spielbetrieb genutzt werden 
kann, hat die Abteilungsleitung sich entschlos-
sen, in neues Equipment zu investieren.

Alle Mitglieder der Fußballabteilung des Frie-
denauer TSC sind herzlich eingeladen zur 
turnusmäßigen ordentlichen Jahreshauptver-
sammlung am Donnerstag, dem 11. Mai 
2023, um 19.00 Uhr. Die Jahreshauptver-
sammlung findet in der Mensa der Ruppin-
Grundschule (Zugang über den Eingang zum 
Sportplatz in der Fehlerstraße) statt.

1. Begrüßung

2. Wahl der Versammlungsleitung

3. Ehrungen

4. Bericht der Abteilungsleitung 

5. Bericht der Kassenprüfer

6. Aussprache zum Bericht der Abteilungs-

Aktuelles aus der Fußballabteilung

1. A-Jugend: Testspiel gegen Sportfreunde Charlottenburg Wilmersdorf

DERBYSIEGER 2:1 

Mehrere Wechsel, brachte die Jungs nicht aus 
dem Konzept. Sie kämpften um jeden Meter 
und wurden letztendlich dafür belohnt als 
Derbysieger vom Platz zu gehen. Abdalla in der 
90. Minute konnte den Siegtreffer erzielen. Die 
ganze Mannschaft hat ein großes Lob verdient, 
sie haben gekämpft und bis zum Schlusspfiff an 
den Sieg geglaubt. Wenn man diese Spiele noch 
gewinnt, kann man Großes erreichen. 

Auch wenn der Sieg erst in der letzten Minute 
eingefahren wurde, er war hochverdient. Die 
weiß-blauen Jungs waren spielbestimmend und 
teilweise schon zweikampfstärker. Aber in der 
13.min. gingen die Sportfreunde, nach einem 
Fehlpass im Mittelfeld, durch einen durchge-
rutschten Schuss aus 16 Metern in Führung. 
Das beeindruckte unsere Mannschaft nicht im 
Geringsten und hatte danach zahlreiche Chan-
cen durch einige Eckbälle und Freistöße zur 
Folge. Wir hatten noch einmal Glück als ein 

Flankenball an die Latte prallte. Lino konnte 
mit einem sicher verwandelten Elfmeter noch 
in der 1. Hälfte ausgleichen (45.)



Fußball

Unsere U19 bezwingt die Reinickendorfer 
Füchse klar

Danke an unseren Schiedsrichter Hr. Geister, 
der äußerst korrekt auf beiden Seiten pfiff. 

Finley (11.), Iven (28.), Lino (79.) und Till (90.) 
sorgten für klare Verhältnisse gegen sympathi-
sche und faire Reinickendorfer Füchse, die es 

durchaus verdient gehabt hätten ein Tor zu 
erzielen, aber zwischendurch am Schusspech 
haderten. 

Unser Pluspunkt heute war ganz klar die effek-
tive Chancenverwertung, und dass wir die 
Spieler die heute krankheitsbedingt ausgefallen 
waren, eins zu eins ersetzen konnten. 

Die Blau-Weißen Jungs fuhren gegen die 
Füchse aus Reinickendorf einen deutlichen 
4:0-(2:0) -Heimerfolg ein.

Pokalsieg 3:2 gegen Hansa 07

Erwartet schweres Spiel auf schwierigem 
Geläuf schöne Floskel am Anfang: 

Im Pokal zählt nur der Sieg, wie fragt dich 
nachher keiner mehr.... 

Doch trotz der 2:0-Führung, Tim in der 34. und 
37. Minute, bot die Partie eine packende 

Schlussphase: Hansa holte die Zuschauer mit 
dem 1:2 kurz vor der Pause zurück in die Partie. 
Bis dato hatten wir alles im Griff, zeigten uns 
aber bei den Gegentreffern jeweils äußerst 
fahrlässig. Das 2:2 fiel doch eher sehr fragwür-
dig, wenn unser Torwart umgerannt wird, ist 
das schon Foulspiel. 



Fußball

Fortsetzung

Ja zwischendurch war viel Hektik, es war auch 

recht wild, aber im Endeffekt geht der Sieg 
schon in Ordnung, das Chancenplus war auf 
unserer Seite. 

Allerdings wenn der Siegtreffer im Pokal in der 
88. Minute fällt, ist das ein absoluter Wahnsinn. 
Tim mit seinem 3. Treffer, wieder nach einem

Hansa 07 wünschen wir für die weitere Saison 
viel Erfolg.

Topstandart von Lino. 



Fußball

Die blau-weißen Friedenauer agierten aus einer 
stabilen Defensive heraus und hatten vorne das 
nötige Glück und die nötige Effektivität nach 
Standards, der Boden machte allerdings auch 
das Spielen nicht einfach. 
Das warmmachen in der Arena auf Tesch war 
schon nicht einfach, 2 Minuten vor Anpfiff 
konnten die Jungs sich erst mit dem Geläuf 
vertraut machen. Aber kein Vorwurf an die 
Kollegen von Rotation, eher an die Planer von 
Sportanlagen, wir wissen in Friedenau wie in 
Berlin wirklich schlecht geplant wird. 
Zurück zum Spiel, nach einem stark getretenen 
Freistoß von Lino, konnte Till in der 13. Minute 
einköpfen, Paul machte mit einem direkten 
Freistoß in der 26. Minute das 2:0. 

Sammys Freistoß fand in der 79. Minute den 
Weg ins gegnerische Tor und wir wussten der 1. 
Platz ist uns an diesem Samstag nicht mehr zu 
nehmen. 
Holger und ich sind stolz auf Euch Männer

In der Nachspielzeit hätte das 3:0 fallen müs-

sen, der Torwart von Rotation parierte aller-
dings wirklich stark, so kam es wie es kommen 
musste, unaufmerksam in der Rückwärtsbewe-
gung, die Mitte nicht geschlossen und es schlug 
knapp neben den Pfosten ein, unhaltbar für 
unseren sonst an sich wenig geprüften Jonah. 

Allerdings, den Sieg nimmt am heutigen Tag 
nicht die aktivere, aber die effektivere und 
abgezocktere Mannschaft mit.

In der 2. Halbzeit hat unser Abwehrverbund um 
Sammy, Gabriel, Tobias und Bünyamin nichts 
mehr zugelassen. 

Sieg auf Schneeboden - Starke Mannschaftsleistung 

7:2! Nächster Heimsieg eingetütet!



Fußball

7:2! Nächster Heimsieg eingetütet!

90 Minuten überlegener Fußball, bis zur 35. 
Minute sehenswert, danach schalten wir 3 
Gänge zurück, lassen größte Chancen aus und 
laden den Gegner noch zu Toren ein.

Bis zur 35. Minute klasse Fußball So unnötig.

Nächste Woche müssen wir zur Rotation, die 
werden es uns nicht so einfach machen. 
Weiter Gas geben Männer ihr habt es in der 
Hand.

Torschützen Finley, Iven, Till und Paul (4) 

Als Kooperationspartner des Berliner Fußballver-
bandes in der Kategorie Mädchenfußball- Alle 
kicken mit und der Löcknitz Grundschule, hat die 
Fußballabteilung die Mädchen mit einem Vereins-
shirt ausgestattet. Danke schön an unsere Abtei-
lungsleitung Chris, Carsten und Robert. Als 
Kooperationspartner hoffen wir auch dort, Mäd-
chen für unsere Mannschaften gewinnen zu kön-
nen.

  Alle kicken mit

Mädchenfußball in Berlin

Ein schönes und erfolgreiches Turnier - vielen 
Dank an Fiona und Lenia, die uns heute unter-
stützt haben.

Am heutigen Samstag hat das Team an dem 
ersten Hallenturnier teilgenommen. Die Aufre-
gung war sowohl bei den Spielerinnen als auch 
beim Trainerteam sehr groß. Diese war aber ab 
dem ersten Anpfiff verflogen.

Am Ende standen 5 Siege, 2 Unentschieden, 1 
Niederlage und der 2. Platz zu buche.

Im ersten Spiel fehlte die Konsequenz vor dem 
Tor, sodass wir mit einem 0:0 in das Turnier 

starteten. Die nächsten Begegnungen konnten 
wir erfolgreicher gestalten und sehr gutes 
Gesamtergebnis erzielen.

Erfolgreich das erste Mal in der Halle

Erstes Hallenturnier
1. E-Jugend Mädchen/ U11



Fußball

Die Mädchen waren heute auswärts gegen den 
F.C. Arminia Tegel gefordert. 1.D-Jugend Mädchen/ U13

Vielen Dank an Goldi, die heute ausgeholfen 

hat!

Wenn der Ball am Wochenende ruht

In der 2. Hälfte ließen die Mädchen nicht nach 
und machten das halbe Dutzend voll.

Tore: 3 Kiana, 2 Maria und Alexandra

Bei Sonnenschein und optimalen Bedingungen 
spielte das Team einen ansehnlichen Fußball. 
Und führten zur Halbzeit 1:3.

Abwechslung in der Winterpause

Die Winterpause nutzen die Mädchen für einen 
Ausflug auf die Eisbahn. Das gesamte Team 
hatte viel Spaß beim Schlittschuh laufen - 
vielen Dank für die schöne Zeit!

Starker Auftritt 

Auswärts erfolgreich



Fußball

Auswärts die Punkte eingefahren 

Und so plätscherte das Spiel vor sich hin, ohne 
das ein zwingender Angriff zu Stande kam. Und 
so kam es, wie es kommen mußte. Das Team 
von Britz wurde stärker und wie aus dem Nichts 

fiel das 1:1.

Das Team steckte aber nicht auf und spielte 
weiter nach vorn, Britz blieb weiterhin gefähr-
lich und Lenja hielt uns mit ihren tollen Paraden 
im Spiel.

Vielen Dank an Prince (Spieler der 1. Herren), 
der uns heute als Fan unterstützt hat.

In der Halbzeitpause sprach das Trainerteam 
die mangelnde Chancenauswertung an und das 
die Konzentration unbedingt hochgehalten 
werden muss. Die Befürchtung vor einem 
anderen Spielverlauf in der 2. Hälfte waren 
nicht unbegründet. Britz wechselte die Torhüte-
rin und die „neue“ Feldspielerin machte mäch-
tig Alarm.

In der ersten Hälfte lief Einbahnstraßenfußball 
pur. Das Team schnürte die Gastgeberinnen in 
der eigenen Hälfte ein. Für Lenja im Tor war 
das eine sehr ruhige Hälfte. Nur vor dem Tor 
ließen die Mädchen zu viele Chancen liegen. 
Fiona erlöste uns nach einem klassischen Steal 
und schob locker zum 0:1 ein.

Nächste Woche spielen wir zu Hause gegen 
Viktoria, unseren direkten Verfolgerinnen. 
UND endlich wieder auf dem heimischen 
Wiesi!

DJK FFC Britz - Friedenauer TSC 1:3 

Alejandra bewies in den letzten 10 Minuten, 
warum ihre linke Klebe so gefürchtet ist. Erst 
ließ sie mit einer Körpertäuschung ihre Gegen-
spielerin aussteigen, um dann ins lange Eck zu 
vollstrecken! Der 1:2 Treffer beflügelte das 
Team und sie ließen nicht locker, so dass 5 
Minuten vor Schluss Alejandra mit ihrem 
zweiten Treffer zum 1:3 den berühmten Deckel 
auf das Spiel machte.

Eine super Teamleistung war der Grundstein 
für den heutigen Erfolg - alle Mädchen haben 
alles für die Mannschaft gegeben.

Sämtliche Berichte von den Spielen der A - 
Jugend und Mädchen von Henrik Müllner.

Am heutigen Nachmittag waren die Mädchen 
beim DJK FFC Britz zu Gast. Beide Teams 
waren vor dem Spiel punktgleich und es ging 
um den 3. Tabellenplatz. Die Mädchen waren 
schon vor dem Spiel sehr fokussiert.  

Serie geht weiter
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Aufnäher

10 €

Wimpel    „groß“

5 €

Wimpel „klein“

5 €

CD - F TSC Vereinshymne

Kinderschal (8 €)
Erwachsenenschal (10 €)

Anstecknadel

5 €

Redaktionsschluss für die nächste Ausgabe (2/4 - 2023) ist der 17. Apr. 2023

Friedenauer TSC - Fanshop!

ø 25 cm (20 €)

Friedenauer Uhr

5 €

Schlüsselanhänger
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